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Работа посвящена обсуждению вопроса фильтрации воздуха в средствах индивидуальной за-

щиты органов дыхания (СИЗОД) с помощью полимерных волокнисто-пористых материалов и их 

комбинаций. Защита дыхательных путей человека осуществляется с помощью лицевых масок и ре-

спираторов, рабочим компонентом которых является «воздушный фильтр» — фильтрующий слой 

из волокнисто-пористого материала. Последний должен пропускать вдыхаемый воздух, захватывая 

и осаждая на волокнах или в межпоровом пространстве частицы загрязнений. Цель работы — обзор 

наиболее значимых технических решений по созданию фильтрующих материалов для очистки возду-

ха в СИЗОД, а также анализ перспектив дальнейшего развития данного научно-прикладного направ-

ления, важного как для полимерного материаловедения, так и для решения задач профилактики и ги-

гиены бактериально-вирусных заболеваний. Перечислены основные достоинства и недостатки 

полимерных материалов для воздушных фильтров, включая фильтры Петрянова, пневмоэкструзион-

ные материалы из полиолефинов, полученные лазерной абляцией волокнисто-пористые системы из 

фторполимеров, нетканые иглопробивные материалы класса ФИБАН. Обсуждено состояние рынка 

средств индивидуальной защиты органов дыхания в Республике Беларусь. Предложены принципы со-

здания комбинированной многоуровневой фильтрующей среды, в которой достоинства разных ти-

пов волокнисто-пористых систем взаимно дополняются. 

Ключевые слова: волокнисто-пористые материалы, полимеры, электретный заряд, многоуровневая филь-

трующая среда. 

TRENDS AND PROSPECTS USING OF POLYMER FIBROUS POROUS 

FILTERS IN PERSONAL RESPIRATORY PROTECTION EQUIPMENT 

TO PREVENT THE COVID-19 VIRUS INFECTION 

V. YU. SHUMSKAYA+, P. N. GRAKOVICH, S. V. ZOTOV, V. M. SHAPOVALOV, A. YA. GRIGORIEV 

V. A. Belyi Metal-Polymer Research Institute of National Academy of Sciences of Belarus, Kirov St., 32a, 246050, Gomel, Belarus  

The paper is devoted to discussion of air filtration into personal respiratory protective equipment using 

polymer fibrous porous materials and their combinations. The protection of human respiratory organs is 

carried out with the help of face masks and respirators, the components of which is the so-called “air filter“ 

is a filter layer from fibrous porous material. After pass the inhaled air, this layer must capturing and depos-

iting contaminant particles on the fibers or in the fibrous porous space. The purpose of work is review for the 

most significant technical know-how about made of filtering materials for air purification in the personal 

                                                           
+Автор, с которым следует вести переписку. E-mail: viktoriya-shumsk@mail.ru 



Тенденции и перспективы использования полимерных волокнисто-пористых фильтров в составе средств 7 

respiratory protective equipment. It is analyzed the prospects for further development of this scientific and 

applied areas, which is important both for polymer materials science and for solving problems about preven-

tion and hygiene of bacterial and viral diseases. The main advantages and disadvantages of polymer materi-

als for air filters, including Petryanov filters, melt-blown materials from polyolefins, fiber-porous systems 

from fluoropolymers obtained with laser ablation, non-woven needle-punched materials of the FIBAN class 

are enumerated. The market state of personal respiratory protection equipment in the Republic of Belarus is 

discussed. The principles of creating a combined multilevel filtering medium are proposed, in which the ad-

vantages of different types of fibrous porous systems are mutually complemented. 
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